



El premio nacional de historia (2^a parte)

En el artículo anterior, publicado el sábado pasado, revisamos someramente, por cierto, la biografía de los cinco primeros agraciados con esta distinción: Eugenio Pereira Salas, 1974; Mario Góngora Del Campo, 1976; Juan Luis Espejo Tapia, 1978; Néstor Meza Vilalobos, 1980; y Ricardo Krebs Wilckens, 1982.

Dos sacerdotes han obtenido este alto reconocimiento. Uno de ellos es el Padre Gabriel Guarda Geywitz OSB, ganador del premio en 1984, arquitecto, que una vez ingresado a la Orden Benedictina se especializó en la historia de su ciudad natal, Valdivia. Además ha realizado un exhaustivo y acucioso estudio de la arquitectura de las iglesias en el sur de Chile, por mencionar algo de lo mucho que ha estudiado y difundido este sacerdote e historiador; a la vez un interesante personaje.

Rolando Mellafe Rojas, ganador de este reconocimiento nacional en 1986, vastamente conocido por su labor docente, fue un destacado investigador. Escribió, entre otros libros, un Manual de Historia de Chile, siendo una de sus principales publicaciones «La esclavitud en Hispanoamérica», editada en 1972. (Tal vez estos y otros libros de los Premios Nacionales se pueden encontrar en la Feria del Libro Usado que se está realizando en el Parque Ecuador, en Concepción). Mellafe se especializó en demografía histórica donde destacó en las aulas nacionales como también en una universidad canadiense.

Aunque se dice que Chile es un país de historiadores, no todos son tan conocidos como Fernando Campos Harriet, distinguido con el Premio Nacional en 1988, cuando ostentaba los cargos de Presidente de la Academia Chilena de la Historia y del Instituto de Chile. Nació en Rengo el 17 de noviembre de 1910 (la biografía publicada por la AChH señala que nació en Concepción); en consecuencia cumplió recientemente 91 años de vida, en condiciones intelectuales óptimas, lo que no deja de ser mérito. De profesión abogado, al igual que su padre y uno de sus abuelos, se dedicó al estudio e investigación histórica utilizando la biblioteca de don Enrique Molina Garfíndia, uno de los fundadores de la Universidad de Concepción, en donde Campos Harriet estudió Derecho. Allí continuó sirviendo como profesor, trasladándose posteriormente a Santiago, donde se desempeñó en la Escuela de Derecho y en la Escuela de Ciencias Políticas y Administrativas de la Universidad de Chile.

En 1952 fue secretario general de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, en la que sigue participando con cierta asiduidad. Ingresó en 1970 a la Academia Chilena de Historia donde es académico de número.

Casi innumerables son las publicaciones de Fernando Campos Harriet. Una de las más conocidas es «Historia Constitucional de Chile», editada por primera vez en 1951 y reeditada siete veces, la última en 1997; «Alonso de Ribera. Gobernador, galante y visionario», en 1966; «Don

García Hurtado de Mendoza en la Historia Americana», en 1969; «José Miguel Carrera», en 1974; «Jornadas de la Historia de Chile», en 1981; y muchísimas más. Sus logros más notables han sido en el campo de la historia regional, donde ha procurado dar a conocer lo que fue la frontera y la evolución que ha tenido hasta nuestros días, examinando el completo tejido de la sociedad que allí se estructuró. Su «Historia de Concepción» es quizás la mayor demostración de su interés por resaltar los valores regionales.

Fernando Campos Harriet ha recibido merecidas distinciones. En 1947 el Premio Atenea de la Universidad de Concepción; el Premio Municipal de Arte de la Municipalidad de Concepción, en 1977; la Encomienda de Isabel La Católica, concedida por el Rey de España, don Juan Carlos de Borbón, en 1978; el Escudo de la Presidencia de la República de Chile, en 1980; el Premio Nacional que provoca este artículo, en 1988; e Hijo Ilustre de Concepción, en 1989. Sin duda debe ser el historiador nacional, contemporáneo, más reconocido.

(continuará...)



Zenón Jorquera
Figueroa, de la
Sociedad Chilena de
Historia y Geografía.

01/12/01 Pág. 5
"LA TRIBUNA" 630484



El premio nacional de historia [artículo] Zenón Jorquera Figueroa

AUTORÍA

Jorquera Figueroa, Zenón

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El premio nacional de historia [artículo] Zenón Jorquera Figueroa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)